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В докладе на конференции «Психология личности: Культурные 
практики развития потенциала человека» на секции «Устойчивость 
личности в хрупком и изменчивом мире» были представлены результаты 
эмпирического исследования изменений в цифровой идентичности 
молодежи в период с 2018 по 2022 гг. Становление цифровой 
идентичности молодежи в современном технологическом обществе 
происходит в процессе пользовательской активности в цифровом 
пространстве.  Субъект приходит к осознанию себя посредством 
цифровых образов, конструируемых в информационном пространстве, 
эти представления о себе отличается гибкостью и изменчивостью, пре-
терпевают постоянные изменения в процессе коммуникации личности в 
цифровой среде (Андреева, 2022; Чернавин, 2022).

Цель доклада – показать изменения содержания и статуса цифровой 
идентичности современной молодежи на протяжении нескольких лет. В 
период с 2018 по 2022 год нами было организована и проведена серия 
исследований становления идентичности с использованием методик «Кто 
Я», «Я в прошлом. Я в настоящем. Я в будущем», авторской проективной 
рисуночной методики «Информационное пространство» (Идентичность 
и социализация в современном мире, 2015) и полуструктурированного 
интервью. Всего в исследовании приняли участие 307 человек. 

В ходе анализа самоописаний респондентов нами были выделены 
«информационные, цифровые» самоописания, которые мы разделили по 
сферам активности на пять категорий: самоописания с использованием 
цифровые технологии для развлечения; использование цифровых 
технологий в продуктивных целях; цифровые технологий для общения; 
цифровые технологии для поиска и получения информации; цифровые 
технологии в целях презентации себя и своей деятельности. Подобные 
самоописания в 2018 году встречались в ответах 59% респондентов, в 
2020 у 75% участников исследования, а в 2022 году у 87% молодых людей 
в выборке.

Примечательно, что большинство респондентов, принявших 
участие в исследовании в 2020 и 2021 гг., быстро и легко адаптиро-
вались к увеличению и расширению сфер цифровой активности и 
переходу на дистанционные и смешанные формы обучения в связи с 
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распространением пандемии Covid-19. Но были и те, кто столкнулся 
с трудностями как субъективного, так и объективного характера. К 
субъективным переживаниями, озвучиваемым участниками исследования, 
можно отнести проблему сосредоточения на учебе, прокрастинацию, 
чувство напряжения из-за несменяемости обстановки и рутины. К 
объективным трудностям – отсутствие возможности уединиться из-за 
стесненных бытовых условий, постоянное присутствие дома младших 
братьев и сестер, других родственников.

В 2022 г. нами  были получены данные, которые показали, что 
среди респондентов происходила «миграция» пользователей в другие 
социальные сети, не подпавшие под законодательные ограничения, 
активные пользователи запрещенных соцсетей отмечали необходимость 
использования сервисов VPN, а так же распространение таких явлений 
как думскроллинг/думсерфинг, хейта в пространстве социальных сетей, 
связанных с переживаниями по поводу происходящих политических и 
социальных изменений в стране и мире. 

Ключевые слова: цифровая повседневность, цифровая идентичность, 
информационные самоописания, пользовательская активность, 
молодежь. 
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Digital identity of  youth – changing content and status (2018–2022)

Federal Scientific Center for Psychological and Interdisciplinary Research, Moscow, Russia

At the conference "Personality Psychology: Cultural Practices of  Human 
Potential Development" within the section "Personality Stability in a Fragile 
and Changing World," the results of  an empirical study on changes in the dig-
ital identity of  youth from 2018 to 2022 were presented. The formation of  
digital identity among youth in today's technological society occurs through 
user activity in the digital space. Individuals come to self-awareness through 
digital images constructed in the information space, these self-representations 
are characterized by flexibility and variability, undergoing constant changes 
during personal communication in the digital environment (Andreeva, 2022; 
Chernavin, 2022).

The aim of  the report is to demonstrate changes in the content and status 
of  the digital identity of  contemporary youth over several years. During the 
period from 2018 to 2022, we organized and conducted a series of  identity 
formation studies using methods such as "Who Am I," "Me in the Past. Me in 
the Present. Me in the Future," the author's projective drawing technique "In-
formation Space" (Identity and socialization in the modern world, 2015), and 
semi-structured interviews. A total of  307 individuals participated in the study.

Through the analysis of  respondents' self-descriptions, we identified "in-
formational, digital" self-descriptions, which we categorized into five spheres 
of  activity: self-descriptions using digital technology for entertainment; use of  
digital technology for productive purposes; digital technology for communica-
tion; digital technology for searching and obtaining information; digital tech-
nology for self-presentation and personal activities. Similar self-descriptions 
were found in the responses of  59% of  respondents in 2018, 75% in 2020, and 
87% of  young people in 2022.

It is noteworthy that the majority of  respondents who participated in the 
study in 2020 and 2021 quickly and easily adapted to the increase and expansion 
of  spheres of  digital activity and the transition to distance and hybrid forms 
of  learning due to the spread of  the Covid-19 pandemic. However, there were 
those who encountered difficulties of  both subjective and objective nature. 
Subjective experiences voiced by study participants include problems with con-
centration on studies, procrastination, a sense of  tension due to the unchanging 
environment and routine. Objective difficulties include the lack of  opportunity 
for solitude due to cramped living conditions, the constant presence of  young-
er siblings, and other relatives at home.

In 2022, we obtained data showing that among the respondents there was 
a "migration" of  users to other social networks not subject to legislative restric-
tions. Active users of  prohibited social networks noted the necessity of  using 
VPN services, as well as the spread of  phenomena such as doomscrolling/
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doomsurfing, hate speech in the space of  social networks, associated with con-
cerns about political and social changes in the country and the world.

Key words: digital everyday life, digital identity, informational self-descrip-
tions, user activity, youth
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